



BANDE DESSINÉE

Mais « que faire des juifs ? » se demande Joann Sfar



« J'ai dessiné ce livre pour que l'on continue à se parler. » Ainsi Joann Sfar évoque-t-il la raison d'être de son pantagruélique roman graphique, dont le titre *Que faire des juifs ?* dit l'ambition : culturelle, historique, pédagogique, personnelle. Dans cette œuvre chorale, on croise Moustaki, Kafka, Arafat, Begin, le Golem, sa grand-mère, un chat, et des dizaines d'autres. Tous ceux qui ont compté, humbles ou phénomènes, pour lui. Il raconte son histoire, celles des juifs également, de l'antisémitisme aussi, forcément. Dans cette œuvre fleuve, c'est un monde qu'il montre, celui dans lequel il vit depuis plus d'un demi-siècle, celui de l'après-7 octobre également. Un livre somme, comme une boussole, avec lequel il essaie de se frayer un chemin. Pour toujours trouver quelqu'un à qui parler. Pour nous, indispensable.

Vincent Coste

■ **"Que faire des juifs ?", Les Arènes, 576 pages, 39 €.**